

## In memoriam

# Profesor Dr. Mario Saul Schujman

El consejo de redacción de CIRIEC-España, Revista Jurídica de Economía Social y Cooperativa quiere manifestar su pesar por el fallecimiento el 7 de abril de 2023 del Dr. Mario Saul Schujman, abogado, investigador y profesor en la Universidad Nacional de Rosario, y miembro del comité científico de esta Revista.

Mario reconocía en una de sus publicaciones: *“He dedicado mi vida a las cooperativas y a las organizaciones de la economía social y solidaria, porque pienso que son una forma alternativa con aptitud transformadora de la sociedad”*. En efecto, Mario ha dedicado gran parte de su actividad profesional como abogado, profesor e investigador a los temas que son objeto de atención en esta revista, convirtiéndose en un referente de la economía social, solidaria y comunitaria en Latinoamérica.

Como docente, cabe destacar su papel como coordinador y profesor del Centro de Estudios e Investigación de Cooperativas, Mutuales y Otras Entidades de la Economía Social de la Facultad de Derecho (UNR) entre 2005 y 2009; y posteriormente, y hasta el último momento, como codirector de la Maestría en Entidades de la Economía Social de dicha universidad. Su vocación por la formación y su compromiso social con los trabajadores ha sido una constante en su vida. Recientemente, el diario digital *Redacción Rosario*, producido por la Cooperativa de Trabajo La Masa, lo definía como “formador y capacitador permanente”.

Como investigador, Mario cuenta con numerosas publicaciones. Entre otras cabe destacar: *Derecho económico y social (2006)*; *Economía social y solidaria: praxis, vivencias e intenciones (2014)*; *Las cooperativas de trabajo en América Latina (2015)*; *La Economía social, solidaria y comunitaria: en el contexto del poder global, el estado y el derecho (2016)*; *La participación de los asociados en las entidades de la economía social y solidaria. Cooperativas de trabajo asociado. Autogestión. Carta del trabajador autogestionario (2019)*; *Cooperativas en la Argentina 2020 (2020)*; *Etapas que atraviesan las empresas recuperadas por los trabajadores. Su problemática jurídica (2020)*; *Cooperativas que recuperan empresas (2020)*, o *Pasado, presente y futuro para instituciones políticas públicas para las cooperativas en la Argentina (2022)*.

Mario era, sobre todo, una persona carismática, alegre, conversadora, entusiasta, amigable, convencido de las bondades del asociacionismo y de la autogestión; y tal vez por ello, estaba siempre ideando nuevos proyectos, y relaciones, nacionales e internacionales. En esta faceta Mario será recordado por promover la constitución de la Asociación Iberoamericana de Derecho Cooperativo, Mutual y de la Economía Social y Solidaria (AIDC-MESS), de la que fue director y más tarde, presidente de honor.

Mario ha sido una persona con una enorme calidad humana, muy respetada y muy querida, con muchos amigos, que vamos a echarle de menos, pero que afortunadamente, siempre podremos recordarle y conocer sus ideas a través de las obras que nos deja.

Queremos terminar por ello, este recuerdo, reproduciendo las palabras con las que Mario concluía una de sus obras en 2016: *“La utopía de un “mundo mejor posible” hay que construirla para que sea bandera en las contiendas que tenemos por delante. Contamos con prácticas en Latinoamérica, en la experiencia reciente y actual de sus estados nacionales, en el derecho y en la práctica de la economía social, solidaria y comunitaria que nos permiten pensar una vida con otros principios y otros valores. Pero que también son contrahegemónicas, y que nos muestran un “saber hacer” de los pueblos que nos marca una senda que puede ser una amplia avenida: la del futuro que soñamos para nosotros y nuestros hijos”*.

Querido Mario, porque compartimos contigo la ilusión de un mundo mejor, y las ganas de contribuir a ello, siempre te recordaremos. Nuestro más sentido pésame en especial para tu esposa Mariela, y tus hijas Nadia y Lara<sup>1</sup>.

**Gemma Fajardo García**

1. Esta breve reseña ha sido posible gracias a la colaboración de las profesoras Mónica Acuña y María Angeles Dicapua, compañeras del profesor Schujman en la Universidad Nacional de Rosario.